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災害復興と防災・備え特 集

▲復旧事業(ほ場整備)で４メートル幅に広げられた道路(安浦町市原地区)
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防
災
・
減
災
に
向
け
て
の
復
興

Q
：
ほ
場
整
備
に
つ
い
て
、
ど
の

よ
う
な
思
い
が
あ
り
ま
す
か
。

A
：
整
備
に
あ
た
り
、
機
能
的
で

使
い
勝
手
の
よ
い
よ
う
に
、
と
要

望
を
出
し
ま
し
た
。
例
え
ば
、
水
路
は
カ
ー
ブ
を
し
て

い
る
と
水
の
流
れ
が
悪
い
の
で
、
可
能
な
限
り
直
線
に

近
く
整
備
し
て
も
ら
い
ま
し
た
。

　

し
か
し
、
ほ
場
整
備
は
、
や
っ
ぱ
り
難
し
い
で
す
。

地
権
者
の
理
解
が
な
い
と
進
め
ら
れ
な
い
の
で
、
会
議

の
と
き
に
は「
互
助
の
精
神
で
や
ろ
う
」と
何
度
も
声
を

か
け
ま
し
た
。
最
終
的
に
は
理
解
し
合
え
た
の
か
な
、

と
思
っ
て
い
ま
す
。

Q
：
整
備
さ
れ
た
ほ
場
は
、
今
後
も
農
地
と
し
て
活
用

さ
れ
ま
す
か
。

A
：
活
用
さ
れ
て
い
く
雰
囲
気
は
あ
り
ま
す
。
災
害
後
、

世
帯
数
が
減
り
、
年
齢
的
な
こ
と
で
離
農
さ
れ
る
方
も

お
ら
れ
ま
し
た
が
、
地
区
で
次
の
担
い
手
を
考
え
て
手

配
し
ま
し
た
。
ま
た
、
地
区
に
住
ん
で
は
い
な
い
け
れ

ど
も
、「
農
地
が
あ
る
か
ら
」
と
農
業
に
取
り
組
ん
で

い
る
方
も
い
ら
っ
し
ゃ
い
ま
す
。

　
農
業
者
の
減
少
と
い
う
日
本
全
国
の
課
題
に
、
頭
を

悩
ま
せ
て
い
ま
す
が
、
今
回
の
ほ
場
整
備
は
、
新
た
な

就
農
者
に
つ
な
げ
る
た
め
の
取
組
で
も
あ
っ
た
と
考
え

て
い
ま
す
。

Q
：
こ
の
地
区
の
被
害
状
況
に
つ

い
て
教
え
て
く
だ
さ
い
。

A
：
家
の
前
に
流
れ
て
き
た
５
台

く
ら
い
の
軽
自
動
車
が
線
路
下
の

水
路
に
詰
ま
っ
て
い
ま
し
た
。
排
水
が
悪
い
の
で
、
浸

水
が
ひ
ど
か
っ
た
で
す
。

Q
：
災
害
後
、
ど
の
よ
う
な
整
備
が
行
わ
れ
ま
し
た
か
。

A
：
道
路
整
備
と
水
路
整
備
が
行
わ
れ
ま
し
た
。

　
あ
ぜ
道
の
よ
う
に
細
か
っ
た
道
路
が
幅
４
ｍ
に
設
計

さ
れ
、緊
急
車
両
が
通
行
で
き
る
よ
う
に
な
り
ま
し
た
。

　
水
路
の
整
備
に
よ
り
水
は
け
も
よ
く
な
り
、
衛
生
的

で
す
。
道
路
上
の
水
路
に
ふ
た
も
さ
れ
、
高
齢
者
も
安

全
に
歩
行
で
き
ま
す
。

　
照
明
も
整
備
さ
れ
、
見
通
し
も
よ
く
な
り
、
町
全
体

が
明
る
く
な
っ
た
よ
う
に
感
じ
ま
す
。

Q
：
整
備
が
終
わ
り
、
ど
の
よ

う
に
感
じ
て
お
ら
れ
ま
す
か
。

A
：
災
害
後
、
町
を
離
れ
た
人

も
多
く
、
今
は
空
き
地
も
多
い

で
す
。ま
た
、近
く
に
ス
ー
パ
ー

も
な
く
、
買
い
物
が
難
し
い
な

ど
の
課
題
も
あ
り
ま
す
。

　
し
か
し
、
ど
ん
ど
ん
と
家
が

建
ち
始
め
、
に
ぎ
や
か
に
な
っ

て
き
ま
し
た
。
人
が
集
ま
り
、

若
い
世
代
が
住
み
始
め
る
と
、

ま
ち
が
活
性
化
し
ま
す
し
、
な

に
よ
り
交
流
が
楽
し
み
で
す
。

安浦町市原地区
被害状況

■
安
浦
町
市
原
地
区
の
復
興

■
天
応
宮
町
地
区
の
復
興

　

平
成
30
年
７
月
豪
雨
災
害
か
ら
７
年
目
を
迎
え
ま
し

た
。市
内
に
お
い
て
は
30
名（
災
害
関
連
死
５
名
を
含
む
。

令
和
６
年
７
月
11
日
現
在
）
の
命
が
奪
わ
れ
、
建
物
や

交
通
機
関
へ
の
被
害
も
甚
大
で
、
市
民
生
活
に
大
き
な

影
響
を
及
ぼ
し
ま
し
た
。

　

災
害
か
ら
２
か
月
が
経
過
し
た
９
月
11
日
に
は
、
応

急
的
な
災
害
対
応
か
ら
本
格
的
な
災
害
復
興
を
見
据
え

て
「
呉
市
災
害
復
興
本
部
」
が
設
置
さ
れ
、
翌
年
３
月

に
は
「
呉
市
復
興
計
画
」
が
策
定
さ
れ
ま
し
た
。

　

本
計
画
は
「
住
ま
い
と
暮
ら
し
の
再
建
」、「
災
害
に

強
い
安
全
・
安
心
な
ま
ち
づ
く
り
」、「
産
業
・
経
済
の

復
興
」、「
今
後
の
防
災
・
減
災
に
向
け
た
取
組
」
の
４

つ
を
基
本
方
針
と
し
て
策
定
さ
れ
ま
し
た
。

　

被
害
が
大
き
か
っ
た
安
浦
・
天
応
地
区
は
、
再
び
同

じ
よ
う
な
被
災
を
繰
り
返
さ
な
い
た
め
に
も
、
ハ
ー
ド
・

ソ
フ
ト
面
の
両
方
か
ら
防
災
・
減
災
の
取
組
を
進
め
る

と
と
も
に
、
人
口
減
少
に
よ
る
地
域
活
力
低
下
な
ど
の

課
題
に
対
応
で
き
る
よ
う
、個
別
に「
呉
市
復
興
計
画（
地

区
計
画
）」
が
ま
と
め
ら
れ
ま
し
た
。

　

今
回
の
特
集
で
は
、
復
興
の
進
ん
だ
安
浦
町
市
原
地

区
と
天
応
宮
町
地
区
の
２
か
所
に
広
報
委
員
会
の
久
保

委
員
と
佐
伯
委
員
が
取
材
に
伺
い
ま
し
た
。

復
興
へ
の
道
の
り

天応宮町地区
被害状況

　山間部で土石流が発生し、集落や農地に大量の土砂や流木が流入しました。農
地は農業用水路や道路など広範囲に被害が及び、農地に沿って整備されてきた狭
い道路が土砂によって寸断され、地区は一時孤立しました。

　大屋大川と背戸ノ川の合流地点に近く、2 本の川の上流域から流出した土砂が河道をふ
さいだことにより川の水が氾濫しました。JR 呉線と広島呉道路（クレアライン）に挟まれ
た地盤の低い当地区は、氾濫した水が排水されず、浸水被害が甚大でした。

被
害
の
状
況

▲整備された４ｍ幅の道路

▲大屋大川（西条3丁目）

▲大屋大川・背戸ノ川の合流地点
　（天応市民センター前）

▲
自
治
会
長　
中
村
さ
ん

▲
天
応
宮
町
地
区　
井
田
さ
ん

■ ” 使い勝手のよい " ほ場整備

▲整備された道路（表紙写真）

　市は地区の方々と話し合い、これまでの棚田の復旧ではなく、
生産性の高い農地をつくる「ほ場整備」を実施しました。
　ほ場整備は、農地を持っている方々が土地を出し合い、農地
の区画整理と農業用水路などの整備を行います。
　そして、農地の整備と同時に、通行が不便であった狭く、カー
ブの多い道路の整備も進め、より安全で利便性の高いほ場整備
と道路整備を行いました。
　災害後のほ場整備は、市の事業としては初めての取組であり、
他市町の事例を参考にしながら、なんとか作り上げてきました。
水が張られ、田植えのできそうな田を目にして、感慨深いです。

（農林土木課　新田課長）

　4 ｍ幅に整備された道路で、全長は
1.7km に及びます。
　道路を整備するためには、土地所有
者から道路用地の一部を提供していた
だく必要があります。
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■
災
害
用
備
蓄
品

Q
：
ど
の
よ
う
な
物
資
を
備
蓄
し
て
い
ま

す
か
。

A
：
「
災
害
応
急
救
助
物
資
の
備
蓄
・
調

達
方
針
」（
広
島
県
、
令
和
４
年
３
月
）

を
基
準
に
決
め
て
い
ま
す
。

　
こ
の
方
針
は
広
島
県
地
震
被
害
想
定
調

査
報
告
書
（
平
成
25
年
10
月
）
の
「
南
海

ト
ラ
フ
巨
大
地
震
」
を
想
定
し
、
平
成
30

年
７
月
豪
雨
災
害
で
の
教
訓
な
ど
を
踏
ま

え
て
見
直
さ
れ
て
お
り
、
そ
れ
に
伴
い
、
市

も
備
蓄
品
の
見
直
し
を
行
って
い
ま
す
。

Q
：
一般
家
庭
で
の
災
害
用
備
蓄
品
に
つ
い

て
教
え
て
く
だ
さ
い
。

A
：
発
災
時
に
必
要
な
物
資
は
各
家
庭
が

備
蓄
し
、
避
難
時
に
は
避
難
所
な
ど
に
持

参
す
る
こ
と
が
原
則
で
す
。
そ
し
て
、
各

家
庭
・
企
業
、
広
島
県
、
市
町
が
備
蓄
し

た
物
資
で
発
災
後
３
日
間
を
過
ご
し
、
４

日
目
か
ら
、
国
の
支
援
や
そ
の
他
救
援
物

資
を
利
用
す
る
と
想
定
さ
れ
て
い
ま
す
。

　
ご
家
庭
で
は
買
い
置
き
や
冷
蔵
庫
等
で
の

貯
蔵
な
ど
を
活
用
し
て
、
３
日
か
ら
１
週

間
分
程
度
の
食
料
、
飲
料
水
、
生
活
必
需

品
な
ど
の
必
要
物
資
を
備
え
る
こ
と
が
推

奨
さ
れ
て
い
ま
す
。

■
市
で
保
有
し
て
い
る
主
な
備
蓄
品

  

●
第
１
開
設
避
難
所
に
分
散
備
蓄

  　
・
水
・
食
料
・
毛
布

  　
・
簡
易
組
立
て
ト
イ
レ

  

●
市
の
管
理
す
る
倉
庫
で
集
中
備
蓄

  　
（
災
害
時
に
必
要
な
避
難
所
に
輸
送
）

  　
・
お
む
つ（
成
人
用
・
乳
幼
児
用
）

  　
・
ミ
ル
ク（
粉
・
液
体
、
ア
レ
ル

  　
　
ギ
ー
対
応
）　

  　
・
ほ
乳
瓶
・
生
理
用
品

  　
・
ス
ポ
ッ
ト
ク
ー
ラ
ー

■災害時に活用する組立て設備
　避難所生活を乗り切るために不可欠な、プライベートスペースの確保に必要な物資として備蓄しています。

■平成 30 年７月豪雨災害以降の議会の対応
　豪雨災害発生時、議会は「呉市議会における災害発生時の対応要領」に基づき、「災害対応連絡会議」を設置
しました。
　災害後、初めて開催した平成 30 年９月定例会では、豪雨災害復旧・復興対策特別委員会を設置したほか、「平
成 30 年７月豪雨からの復旧・復興に関する決議」を可決しました。
　以後、復旧・復興、避難所、備蓄品に関することなど、災害に関わるさまざまなことについて、活発な議論を行っ
ています。
　令和５年６月定例会では「豪雨災害からの着実な復興と強靭化の推進を求める決議」を可決し、今後も災害の記
憶や教訓を風化させることなく、被災者に寄り添った支援を続けることなどを表明しました。

■段ボールベッドの組立て方

災
害
へ
の
備
え

長方形の箱を作ります。

9個の箱をベッドの形に並べます。

箱の中に Z 型に折った段ボー
ルを入れ、補強します。

天板用の段ボールを載せます。
つい立てにすることもできます。

ふたをして、箱を 9 個作ります。

完成です。十分な強度があり、上に小
学 4 年生 20 人が立っても壊れません。

●ワンタッチパーテーション ●パーテーション ●パーソナルテント
部品を広げるだけで簡単に組み立てられま
す。

子どもでも簡単に組み立てることができ、
組立ての練習を学校などで行っています。

トイレ、更衣室や授乳室な
どの用途が考えられます。

┃オストメイト専用災害トイレ┃
　組立て式のオストメイト専用災害トイレです。
　オストメイトとは、病気や事故などにより、腹部にパウチと呼ばれる補装具を装
着するための人工肛門・人工膀胱を造設した方のことです。補装具は定期的に洗浄・
交換が必要なため、長期の避難所生活には専用の設備が欠かせません。
　近年、オストメイト専用災害トイレが備蓄品の一つとして注目され始め、市は市
内各地の避難所に 11 台を備蓄しました。
　県内でもこれを備蓄している自治体はあまりないと聞いています。

（危機管理課　職員）

取材を終えて

❶

❹

❷

❺

❸

❻

■議会はココが気になった !!
Q：避難所生活での女性への配慮はなされていますか。
A：市は女性への配慮も、高齢者や障害を持つ方へ
の配慮と同様に重要であると認識しています。
　豪雨災害の経験を基に女性等への配慮事項を追加・
改訂した「避難所運営マニュアル」を作成しました。
　マニュアルには、避難所では更衣室やトイレ、授
乳場所などの女性専用スペースの確保や、女性用物
資の配布担当者として女性を配置することなどを記
載しています。

Q：「福祉避難所」の取組について、教えてください。
A：市は令和 6 年 4 月に市内公共施設 20 か所を新
たに福祉避難所として指定しました（呉市では「第
1 次福祉避難所」といいます）。
　避難者の対象は、災害時、避難に支援の必要な避
難行動要支援者の個別避難計画により特定された方
とその家族などです。
　今後、折りたたみ式電動ベッドや移動式手すりなど
の備蓄品を整備する予定になっています。また、対象
者の状況に応じて、追加整備の検討も考えています。

福祉避難所に関するお問い合せ ： 福祉保健課25-3265備蓄品・避難所に関するお問い合せ ： 危機管理課25-3326

佐
さ

伯
えき

委員 久
く

保
ぼ

委員

　取材した各地区では、こ
れからの暮らしに希望を持
てるような復興が進んでい
ました。災害への備えは、
呉市だけでなく市民側の取
組も大切であり、今後も引
き続き、考えて取り組んで
いきたいと思います。

　ほ場の整備や道路拡幅整
備が完了した安浦町市原地
区、天応宮町地区。ハード
面の復興完了と共に稲作の
課題や商業施設を求める声
も。なりわいや生活の質を
守るためにも復興支援に終
わりはありません。
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保育園などの職員配置基準が変わります！港町小学校校舎等解体撤去工事における財源の補正を行います。

大和ミュージアムのリニューアルを進めます！

ＮＰΟ法人ＳＹＬによる補助金不正請求について、報告がありました。

６月定例会 議案審議

〈議第 77 号〉呉市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定について
〈議第 78 号〉呉市児童福祉施設の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定について
〈議第 79 号〉呉市幼保連携型認定こども園の学級の編制、職員、設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例
　　　　　　 の制定について

〈議第 80 号〉呉市幼保連携型認定こども園以外の認定こども園の認定の要件を定める条例の一部を改正する条例の制定について

　国が定めた、子どもを預かる事業所など（保育園や幼稚園など）の職員配置基準の改正が行われたことにより、
呉市の職員配置基準を定めた条例も見直されました。

〈議第 90 号〉令和６年度呉市一般会計補正予算

〈議第 85、84 号及び 92 号〉契約の締結について

産業建設委員会総務委員会連合審査会

　令和 8 年度末の完成予定で進めていた港町小学校の新校舎建設事業において、交付金事業の事務手続の誤りが
あり、国の交付金の活用ができなくなったため、必要な予算を補正します。

　同法人から過去に提出された補助金に係る事業完了報告書の一部に虚偽が認められたため、補助金の交付決定の
取消しを行いました。対象となった事業は「あさまち vol.14 ～ 17」の４事業で補助金交付額は合計で 396 万円
ですが、６月 19 日に同法人から全額返還されました。
　連合審査会で委員からは、補助金の交付決定のあり方や当該法人の市事業への関わり方について検討するように
との意見が交わされました。

　平成 17 年４月 23 日に開館した呉市海事歴史科学館（大和ミュージアム）は、呉市の歴史に対する市民の誇り
を高めるとともに、市外からの来訪者に対しても、博物館としての更なる魅力向上を図るため、設備改修や施設及
び展示の大規模リニューアルを実施します。
　令和６年度の予算額は約 50 億円で、そのうち、本定例会では建築工事（エントランスやトイレなどの改修）と
して約５億 7000 万円、空調設備工事として約 13 億 6000 万円、電気設備工事として約３億 2000 万円の契約
の締結について議決しました。

Pick UpPick Up

Pick Up

0103

02
会　期

６月17 日～６月28 日

Q　今回の見直しにより、職員の増加が想定されますが、配置基準を満たす職員数が確保で
きますか。

 A　聞き取り調査では多くの事業者が基準を満たす予定と確認しています。これを維持でき
るよう、引き続き保育士等の人材確保に努めます。

Q　配置基準の見直しに対し、国から補助がありますか。

 A　これまでも規定の基準より手厚く職員を配置した場合の配置加算がありましたが、今回
の改正により、４歳以上の児童を対象とした運営費への配置加算ができました。

Q　呉市の財政への影響額はどれくらいですか。

 A　予算額ベースでは、事業費 1 億 6500 万円のうち、約
4395 万円が市の実質的な負担額でしたが、交付金を活
用できなくなったことにより、事業費全体が市の負担と
なるため、1 億 2000 万円余りの負担増となるものです。

Q　再発防止策をどのように考えていますか。

 A　事務処理誤りの再発防止の徹底を通知文等により、職員
に指導しました。また、組織として交付金事業の正確な
理解を深め、チェック体制を強化し、市長部局や県教育
委員会と密に連携することで、再発防止に取り組みます。

Q　１年以上かけてリニューアルをしますが、目玉となる展示を伺います。
 A　目玉は３階の科学技術展示室です。３段膨張エンジンなどの大型の実物資料を展示することで、スケール感を

実感いただけます。また実物の資料を実際に触れることで本物を体感できるハンズオン展示などにも取り組み
ます。

呉市で決まった 35 件

● 市長提出案件・・・・23 件
● 委員会提出案件・・・・1 件
● 決議・・・・・・・・・1 件
● 意見書・・・・・・・・ 2 件
● 報告・・・・・・・・・7 件
● 選挙・・・・・・・・・1 件

条例 対象事業・施設など

議第 77 号 家庭的保育事業、小規模保育事業、居宅訪問
型保育事業、事業所内保育事業

議第 78 号 助産施設、乳児院、母子生活支援施設、保育所、
幼保連携型認定こども園、児童厚生施設など

議第 79 号 幼保連携型認定こども園

議第 80 号 幼保連携型認定こども園以外の認定こども園
（幼稚園型、保育所型など）

対象児童
職員１人あたりの子どもの数

改正前 改正後

満３歳の児童 20 人 15 人

満４歳以上の児童 30 人 25 人

リニューアルスケジュール
R8

6 7 8 9 10 11 12 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 1 2 3 4
R6年度 R7年度

契
約

設備機器
展示器材等製作期間

工期：R６年６月下旬～R８年３月中旬

休館期間：R７年２月中旬～R８年３月末

開
館

議会ＴＯＰＩＣＳ



9 8チーム議会くれ　Vol.30 チーム議会くれ　Vol.30

代代  

表表  

質質  

問問

６
月
17
日
・
18
日
の
２
日
間
に
わ
た
り
、
代
表
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

“ ひとりの小さな声を形に ”“ 子育て・高齢者環境への対応 ” “ 呉市が目指す観光行政について ”“ 行政組織の再編成について ”
公明党呉市議会議員団

檜
ひ

 垣
がき

　美
み

 良
よし

　議員

同 志 会

渡
わた

 辺
なべ

　一
かず

 照
てる

　議員

誠 志 会

藤
ふじ

 本
もと

　哲
てつ

 智
とし 

　議員

創 友 会

北
きた

 川
がわ

　一
かず

 清
きよ

　議員

議員：共生社会の実現に向けて
　国において「聴覚障害者等による電話の
利用の円滑化に関する法律」が制定され「電
話リレーサービス」の運用が開始されまし
た。事業内容と広報の方法、そして消防に
おける緊急通報の今後の対応を伺います。

市：電話リレーサービスは、聞こえない人
等の手話・文字と聞こえる人の音声を、通
訳オペレーターを介して電話で即時双方向
につなぐサービスで、24 時間 365 日、深
夜を含めた緊急時の通報や日常生活の連絡
などでも利用できます。呉市のホームペー
ジに利用方法や制度内容を掲載し、様々な
手続の際に紹介するなど、積極的な周知に
努めます。
　音声による通報が困難な方が速やかに
119 番通報できるよう、様々な受信環境を
整えることが重要であり、引き続き電話リ
レーサービスやネット 119 緊急通報システ
ムなどの受信環境を維持します。

議員：学校の健康診断について
　学校での健康診断の環境整備と不登校児
童生徒の健康診断の実施について伺います。

市：健康診断実施前にプライバシーや心情
の配慮を含めた具体的な診察方法を学校医と
確認するなど、丁寧に連携・実施しています。
　不登校児童生徒の健康診断の実施につい
ては、一人でも多く受診できる方法を呉市
医師会、呉市歯科医師会等とも相談しなが
ら検討します。

議員：観光に対する呉市の本気度
　呉市観光振興計画では、毎年 17 億円の
観光消費額の積み上げにより、33 年後に
は 800 億円とする計画を掲げられていま
す。
　将来の観光消費額 800 億円を達成するた
めの施策をどのように展開しているのか、
現状の取り組み姿勢で達成できるのかを伺
います。

市：呉市の観光行政は令和３年９月に策
定した呉市観光振興計画に従って行ってお
り、計画では観光客に使ってもらうお金を
年間 800 億円にすることを目指していま
す。観光消費額が増えることで、人口減に
よる個人消費や住宅投資額の減少を補うこ
とができます。
　呉市が観光都市になるためには、呉市全
体で観光都市になりたいと思うことが大事
で、呉市民が豊かで幸せに暮らし続けるた
めには、観光が製造業や医療福祉産業と同
じように基幹産業の１つになることが欠か
せません。市民、事業者、呉市が一体となり、
それぞれが役割と責任を担いながら、互い
の理解を深め、連携し、情報共有ができる
ような、新たな観光推進体制の構築が必要
と考えます。
　そのためには、地域経営の視点に立った
持続可能な観光地域づくりを推進する中核
的な役割を担う新しい組織の設立が何より
も必要と考え、令和７年４月からの新組織の
運営スタートを目指し準備を行っています。

議員：変化する子育て環境の整備
　増加する共働き世帯を助けるため、出産
費用、育休期間の収入確保、子どもを安心
して預けられる保育所や病児・病後児保育
所などの提供、高校生までの医療費無料化
などに対応しなければなりません。子育て
環境をどう整えますか。

市：子育て支援として保育所、幼稚園、
認定こども園や放課後児童会などに加え、
ファミリー・サポート・センター事業や病
児・病後児保育などの預かりサービスのほ
か、子どもの医療費助成制度の拡充などの
経済的支援、育児相談ができるこども家庭
センターの早期導入や妊産婦や乳幼児訪問
事業の充実、手続きのオンライン化など、
様々なサービスを拡充しました。今後も常
に先を見ながら新たな課題にも対応し、現
在行っている施策についてもブラッシュ
アップしていきます。

議員：高齢者への公的支援
　独り暮らしになった高齢者の終活にどの
ように対峙していくのか、公的に関わるこ
とができるのかを伺います。

市：呉市では、独り暮らしの方を含め、高
齢者が住み慣れた地域で自分らしい暮らし
を続けることができるよう、医療、介護、
予防、住まい、生活支援が一体的に提供さ
れる体制づくりを進めているところです。
　引き続き、制度の案内、支援体制の周知、
充実を図っていきたいと考えています。

議員：時代の変化に的確な対応を
　地方自治体は自らの判断と責任で、住民
意識に基づく地域ごとの行政運営を施行し
ていますが、時代の変化に的確に対応する
ため、市民との意思疎通が重要です。呉市
は、2005 年の近隣８町との合併から 19
年が経過し、当時の人口 25 万 5,000 人か
ら 3 万 5,000 人の減少です。行政組織の
あり方についてを伺います。

市：市民に身近な行政サービスを提供する
市民センターのあり方についてお答えしま
す。１市８町の合併後、17 の市民センター
を設置しています。人口減少の中、窓口
での申請件数は減少傾向ですが、市民セン
ターのサービスが急激に低下しないよう、
職員数の適正化や多様な任用形態の活用を
進めてきました。合併時、市民センターの
職員数は 275 人でしたが、令和６年度に
は 158 人になっています。また、マイナン
バーカードの普及により市役所や支所に行
かなくても受けられるサービスも増えてい
ます。
　一方、市民センターを各地域に必要な生
活サービス施設と位置づけ、地域拠点機能
や防災拠点機能としてのあり方も含めて考
える必要があります。
　いずれにしても、時代の変化や市民の
ニーズに応じた様々な行政需要に柔軟かつ
的確に対応し、効率的で質の高い行政サー
ビスを安定的に提供できるよう、今後も機
能的な組織体制の整備に努めていきます。
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詳細はコチラ！

聞こえない方等でも緊急通報できるように

観光を基幹産業に

様々な子育て環境の整備を

市民センターの窓口対応
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個個  

人人  

質質  

問問

６
月
19
日
20
日
の
２
日
間
に
わ
た
り
、
個
人
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

“ 学習の土台への教育支援を ”“ 中学校上履きスリッパについて ”“ 幸町の再開発について ”“ 日鉄跡地の土壌汚染について ”

“ 内部統制制度の取組は？”“ 全天候型子ども遊び場施設の整備 ”“ 補助金の不正受給問題について ”“ 能登半島地震の分析と対応策”

亀
かめ

 井
い

　聡
さと

 美
み

　議員岡
おか

 﨑
ざき

　源
げん　た　ろう

太朗　議員沖
おき

 田
た

　範
のり

 彦
ひこ

　議員奥
おく

 田
だ

　和
かず

 夫
お

　議員

定
さだ

 森
もり

　健
けん　じ　ろう

次朗　議員佐
さ

 伯
えき

　航
こう　いち　ろう

一郎　議員久
く

 保
ぼ

　 東
あずま

　議員山
やま

 上
がみ

　文
ふみ

 恵
え

　議員

議員：発達障害の有無に関わらず、学習の
土台となる認知機能 ( 見る、聞く、覚える
など ) を強化する「コグトレ」は、学びの
つまずきを解決に導く重要な取組だと思い
ます。市の見解を伺います。
市：認知機能強化の取組である「コグトレ」
を活用する学校に加え、平成 30 年に県教
育委員会と大学教授が共同開発した「た
つじんテスト」を活用する学校もあり、つ
まずきを明らかにすることで適切な支援を
行っています。
　今後も学校の実践事例や他市町の取組状
況等を踏ま
え、検討し
ます。

議員：上履きとしてスリッパを使っている
中学校があり、災害時に行動の障害となりま
す。シューズに変える考えはありませんか。
市：上履きとしてスリッパを使用する理由
は、生徒指導上の問題や衛生上の問題の解
消、足が大きくなっても買い換えの必要が
少ないことがあげられます。
　現在、上履きとしてスリッパを使用して
いる中学校 15 校のうち 8 校が、シューズ
への移行を検討し、今後は、防災の視点及
び危機管理の視点を踏まえ、シューズへの
移行について、校長会と連携していきます。

議員：呉市は、ミツトヨスポーツパーク郷
原を（株）ディスコに売却し、陸上競技場の
移転先を幸町の市民広場とする計画を進めて
います。また、青山クラブや美術館も活用の
検討が行われています。３万坪ある海上自衛
隊呉教育隊の敷地の中に、市が計画している
第３種の陸上競技場がぴったりとはまります
ので、防衛省に使用の申し出を行ってはどう
ですか。
市：防衛省が日鉄呉地区跡地のゾーニング
案を検討するに当たり地元自治体として要
望すべきと考えており、市としての要望を
まとめた上で議会に報告します。

議員：南側の空き地 18.3 万㎡、深さ 26 ｍ
は 11 年かけて埋め立てられました。元従業
員から高炉で溶けたカス（スラグ）を捨て、
敷地が広がったと聞きました。報道では、地
元経済界の重鎮が土壌汚染の心配から買い手
がつかないのではと言っています。
　解体を待たず土壌の調査ができる場所から
行ってはいかがですか。
市：土壌汚染対策法は、土壌汚染による人
の健康被害の防止を前提としています。法
にのっとり、土地所有者等に対し適正な調
査の実施や手続の指導に努めます。

議員：最近、市の信用を失墜させてしまう
ような不適正な事案が相次いで発生してい
ます。踏み込んだ取組が必要だと思います
が、市の考えを伺います。
市：今後は、これまでの再発防止の取組
に合わせ、本市の内部統制制度の幹事会に
おいて、不適正な事務処理事案が発生した
担当部の関係職員へのヒアリング等を実施
し、全庁的な検証や、再発防止に向けた具
体的な取組についての検討を行うなどし
て、年内中に方針を取りまとめ、全庁を挙
げて再発防止に向
けた取組を実施し
ていきます。

議員：近年の熱中症リスク増大や屋内遊び
場ニーズに対応し、全天候型子ども遊戯施
設の整備を検討してはどうですか。
市：提案施設について、その機能性やニー
ズから、自治体で整備する事例が全国的に
みられます。
　呉ポートピアパーク再整備に向けたニー
ズ調査でも、屋内遊戯施設での遊びに対し
て多くの意見を頂き、屋内で子どもたちが
安心して遊び、見守ることができる環境の
ニーズを認識しています。
　こども部をはじめ、庁内で共有し、今後
の公共空間の利
活用の参考にし
た い と 思 い ま
す。

議員：今回の不正受給は、呉のまちづくり
に努力してきた人たちの思いを踏みにじる
もので、今後のまちづくりが心配です。
市：ＮＰＯ法人ＳＹＬによる補助金の不正
受給は許されるものではなく、市としても
毅然とした対応を取っていきます。今後も
主体的にまちづくりに取り組む方や企業の
発掘、育成、さらには活躍しやすい環境づ
くりをはじめ、商店街振興条例に基づく商
店街のにぎわい創出や、大和ミュージアム
休館対策事業など、
引き続きまち全
体のにぎわい創
出に取り組みま
す。

議員：能登半島地震の対応における市民生
活の復旧・復興の分析と新たな教訓や対応策
をどう考えましたか。
市：地域の孤立化とライフラインの復旧遅
れが顕著な特徴と言えます。土砂災害によ
り道路が寸断し、孤立集落が発生、道路の
啓開・復旧が遅れ工事車両が展開できず復
旧工事が遅滞しています。本市においても
起こり得ることです。そのため、自主防災
組織の活動支援、防災リーダー等防災人材
の育成・充実強化を進めるとともに、食料・
水・生活必需品等の分散備蓄を重点的に進
めます。
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詳細はコチラ！

動画は
こちら

コグトレオンラインでトレーニング生徒のスリッパ市民広場と呉教育隊を眺める解体中の日鉄呉地区

再発防止のため具体的な取組を炎天下の公園にぎわいを創り出すためにはH30年7月豪雨災害時の大屋大川県道付近

（6月20日）

（6月19日）
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個
人
質
問

個
人
質
問
６
月
20
日
に
個
人
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

“ 質の高い保育について ”

院
いん

 去
きょ

　 裕
ゆたか

　議員

議員：子ども施策は、コストではなく未来
への投資です。保育園、保育士などの預か
る側への支援策を伺います。
市：支援策として、施設の円滑な運営を図
るための経費を助成する施設への支援や、主
に保育士等の負担軽減、離職防止、人材の安
定的な確保、処遇改善などを目的とする職員
への支援があげられます。呉市が独自に開催
するキャリアアップ研修もその一つです。
　各関係団体から丁寧なヒアリングをしなが
ら、時代に合わせた事業への見直しを行い、
支援策の新規拡充への協議を進めています。

　６月 13 日（木）に議会運営委員会を
開会し、市議会の議員定数について、委
員会としての意見をまとめました。
　他市町の状況を調査し、専門家への意
見聴取などを重ね、32 名から 30 名に
する案をまとめ、パブリックコメントを
実施しました。
　提出されたパブリックコメントの内
容も踏まえて検討した結果、2 名削減す
るという結論となり、6 月 28 日（金）
の本会議において議決しました。

　６月 28 日（金）の本会議で田中議員が副議長に就任しました。
「議会改革を進めてこられた中田議長を補佐し、一生懸命頑張っ
ていきたいと思います。」と決意を新たにされました。

　６月 28 日（金）に、阪井議員が呉市監査委員に就任しました。市の
財務や事業の管理等に関する監査を行います。

　６月14日（金）、出水期に備え、全議員参加の防災訓練を実施しました。
　市に「災害対策本部」が設置された場合、議会では、必要に応じて「議
会災害対応連絡会議」を設置します。
　今回の防災訓練では、議員への安否確認メールを送信し、議員の安否
を確認したあと、オンライン会議用のアプリを用いて、オンライン会議
実施の手順について確認しました。

子どものために保育士への支援を定数削減案を提案する小田委員長

旧呉昭和高等学校

＜動画はこちら＞

オンライン会議の手順確認

議会ＴＯＰＩＣＳ

　議員定数の削減 (32 名→ 30 名）　

　　　　　　　　　　　　　　　　　副議長に田中 みわ子議員が就任　

　呉市監査委員に阪井 昌行議員が就任　　　　　　　　　　　　　　　　

　防災訓練の実施　　

■令和６年６月定例会では
　各スポーツ施設の整備スケジュールについて、令和５年度・令和６年度の動き・進ちょく・予定な
どの報告がありました。
　また、入船山公園多目的広場を主に利用しているソフトボール場の移転先に旧呉昭和高等学校も候
補地の一つとして検討し、併せて、旧呉昭和高等学校のテニスコート及びグ
ラウンドをスポーツ施設として利活用する方針が示されました。
　そして、令和 7 年 4 月 1 日に（株）ディスコに売却し、廃止となる総合ス
ポーツセンターについて、売却後も一定期間は借り受け、引き続きスポーツ
センターとして、これまでと同額の料金で利用できる条例を制定しました。

■議会はココが気になった
Q　入船山公園多目的広場と旧呉昭和高等学校のグラウンド、それぞれ何面のソフトボールコートが

とれますか。
A　入船山公園多目的広場は 8 面、旧呉昭和高等学校のグラウンドでは 2 面とれます。
Q　旧呉昭和高等学校の体育館・格技場は市民に開放するスポーツ施設になりますか。
A　現時点では体育館・格技場を借り受けるようにはしていませんが、競技団体などから要望が寄せ

られているため、引き続き検討をしていきたいと考えています。

　呉市の拠点スポーツ施設であった郷原の総合スポーツセンターは、施設の老朽化やアクセス面の
課題、事業用地としての需要があることなどを理由に、産業団地として売却することとなりました。

　令和 6 年 6 月 28 日（金）に議会協議会を開催し、日本製鉄株式会
社瀬戸内製鉄所呉地区跡地の防衛省による「多機能な複合防衛拠点」
の整備について、防衛省に提示する要望骨子の報告を受けました。
　議会は市と連名で下記の要望を行うことを賛成多数で可決し、7 月 3 日

（水）に市長及び議長が防衛省に要望書を提出しました。
〈要望骨子〉
(1) 産業機能

経済波及効果・雇用創出効果の高い産業及び呉市の中小企業に好影響が及ぶ裾野の広い産業の誘致・整
備並びに施設整備等の発注に当たっての地元企業の優先

(2) 安全と環境への配慮
火薬庫を主要施設としないこと及び施設の整備・運用に当たっての安全管理の徹底並びに地域住
民への支障の考慮

(3) 防災機能
災害時に様々な活動を展開することができる広域防災機能の整備

(4) 自衛隊員等の増加
自衛隊員及び民間企業で勤務する人員の増加（雇用拡大）

(5) 市民利用
スポーツ施設など、市民が利用できる地域に開かれた施設として整備

(6) 研究開発拠点の整備
高度な最先端技術の研究開発拠点の整備

(7) 海上自衛隊呉教育隊の移転
海上自衛隊呉教育隊の日鉄呉地区跡地等への移転による本市まちづくりへの貢献

　総合スポーツセンターの移転・再配置のゆくえ…　Vol.4　

　日鉄呉地区跡地　呉市からの防衛省に対する要望の骨子について　

（6月7日） （6月20日）
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委員会がそれぞれ担当の議案を詳しく調査し、委員会として
賛成するかしないかを決めます。

現在は・・・
　　　●総合交通対策特別委員会
　　　●総合スポーツセンター調査検討特別委員会が設置されています。

常任委員会
●総務委員会
●民生委員会
●文教企業委員会
●産業建設委員会

議会ＴＯＰＩＣＳ

・話し合う議案について市長が説明します。
・市が行っている仕事について議員が質問します。（代表質問・個人質問）
・議案についてわからないことを議員が質問します。
・議案を詳しく審査するため、委員会に話し合いの場を移します。

　　　　委員会の審査結果を報告します。

議案に賛成か反対かを全議員の採決で最終的に決定をします。

「そもそも『市議会』ってなにをするところ？」そう思っている方も多いはず。

■呉市をよくするためには？
　　市民全員が話し合うのが一番よい方法ですが、実際に市民全員で集まって

話し合うのは困難です。
　　そこで選挙によって市民の中から代表者を選び、その代表者である議員が

話し合いを行う場所を市議会と呼びます。

■市議会ではどんなことを話し合うの？
　　市民がよりよい暮らしができるよう、市の仕事内容や、それに必要なお金

の使い道などを話し合い、決定します。
　　話し合いの会議は定期的に開く定例会と、必要なときに開く臨時会があり

ます。

■一般質問とは？
　　議員が市の執行部に対して、市政すべてに関わる質問を行います。市民の代表である議員が市民の声を

執行部に届け、話し合いを行うことにより、市民の意見を市政に反映させることができる重要な機会です。
　　呉市議会では、一般質問を「代表質問」と「個人質問」に分けています。

　　　　市議会の仕事　
　　　　一般質問について　

　　　定例会の流れ　　　　

本会議

本会議

委員会

特別委員会
●予算特別委員会（３月）
●決算特別委員会（９月）
●その他、特定の問題の審査・調査が必要な

ときに設置される委員会■その他の協議の場として、以下のような会議を開催しています。
　●議会運営委員会：定例会等の進行を円滑に進めるため、会議日程やルールを決めます。
　●政策研究会：市政の課題に関する政策立案を進めるため、議会報告会などを開催します。 など

　　広報委員会
　　市議会の活動を市民にお伝えするため、議会広報紙「チーム議会くれ」を作成しています。
　より親しみやすい紙面作りをめざし、定期的に会議を行っています。
　　本号より、定例会で行われる個人質問の掲載枠を変更しました。これまでは、個人質問を行っ

た議員の掲載枠に大小がありましたが、すべての議員の掲載枠を均等にしました。多くの議員
が個人質問を行い、活発に議論される様子をお伝えします。

■代表質問とは？
　　同じような考え方や主張をする議員で構成された
「会派」という団体の代表１名が行う質問です。

　　質問時間は 60 分です。

■個人質問とは？
　　会派の議員で代表質問を行わなかった議員や、

会派に所属しない議員が行う質問です。
　　質問時間は 40 分です。

総務委員会

民生委員会

委員会名

文 教 企 業
委 員 会

産 業 建 設
委 員 会

　呉市立呉高等学校の教育職員の給与
等に関すること　　　　　　　　  など

・復興総室、総務部、企画部、財務部、
会計課、選挙管理委員会、監査委員、
公平委員会の所管に属する事項

・他の常任委員会の所管に属さない事項

　　　　各委員会の担当について　

　保育所等の職員配置基準見直し
に関する条例の整備に関すること　 など

令和6年6月定例会で話し合ったのは…

・市民部、福祉保健部及び環境部の所管
に属する事項

担　当

　二河野球場スコアボード電気設備
改修工事に関すること　　　　　 など

・文化スポーツ部、上下水道局、教育委
員会の所管に属する事項

　大和ミュージアムリニューアル関連工
事に関すること　　　　　　　　  など

・産業部、都市部、土木部、農業委員会
の所管に属する事項
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9 月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土

8/18 19

総務
委員会

20

民生
委員会

21

文教企業
委員会

22

産業建設
委員会

23

特別
委員会

24

25 26

告示日

27 28 29 30 31

9/1 2

本会議

3

本会議

4

本会議

5

本会議

6

総務
委員会

7

8 9

民生
委員会

10

文教企業
委員会

11

産業建設
委員会

12

特別
委員会

13

本会議

14

15 16

敬老の日

17

決算特別
委員会

18

決算特別
委員会

19

決算特別
委員会

20

決算特別
委員会

21

22

秋分の日

23

振替休日

24

決算特別
委員会

25

本会議

26

予備日

27 28
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編 集 後 記
　豪雨災害からの復旧工事は完了に近づいています。島しょ部で被災された農業をなりわいにされて
いる方から「流された畑の復旧を願いながらも高齢の身で、ましてや一人では畑を続けていく自信も
なく、畑の復旧工事をお願いできないでいる」と伺いました。被災者の気持ちに寄り添う支援策は、
まだまだ道半ばと言えます。少子高齢化の中、高齢者は農業をあきらめ、若者も暮らせないので農
業をあきらめる…せめて若者が農業で食べていける支援策があれば、農業を守りたいと思う高齢者と
農業をやってみたいと思う若者が手をつなぎ、希望と未来を描けるのではないでしょうか。復興への
道筋の土台は次世代につなぐ希望ある施策にあると、改めて胸に誓う豪雨災害から7 年目の夏です！

広報委員　久
く

 保
ぼ

　東
あずま

医療が発達して、安心して暮らせる呉市に“ ”
～ 私の夢・呉市の将来 ～

♯ 10チー ム 議 会PLUS

▪私の夢は、多くの人の健康を守ったり、未来への希望

を見つけることのできる検査技師になることです。

　４年生の時、病院でエコー検査をしてもらう機会があ

り、普段は見えないおなかの中を見ることができました。

その時「すごいな」と思い、この仕事に興味をもちました。

　そこで、私は検査技師になって、病気を早く発見したり、

赤ちゃんの成長をお母さんと見守ったりし、呉市のみん

ながいつまでも元気で笑っていられるようにしたいです。

　呉市でも医療が充実することを願っています。明徳小学校

6 年生　佐
さ

藤
とう

　こうめ さん

議会棟 4 階にて！

本会議や委員会の傍聴ができます！

会議は通常、
10 時に開会します。

インターネットでライブ中継・録画配信中！
呉市議会

インターネット中継

　録画した本会議を
YouTubeで配信しています。

呉 市 議 会
YouTube チャンネル


